

Línea de FinEs 1.

Escuela: Bachillerato J. Manuel Estrada

Docente: Matias Dario Cabañes

Área Curricular: HISTORIA DE 1ERO

Título de la propuesta: Paleolítico- Neolítico.

Guía: 2.

Actividades.

1)- Lee el texto, en forma reflexiva y enumerar los párrafos, encerrándolos entre corchetes.

¿Qué es el Paleolítico? El paleolítico significa «piedra antigua» y antecede al período conocido como mesolítico (que significa edad media de la piedra). Posteriormente se ubica la etapa conocida como neolítico (que significa edad moderna o nueva de la piedra). El paleolítico constituye, junto con el período del neolítico y el mesolítico, lo que comúnmente se dio en llamar la Edad de piedra. Durante este período, los seres humanos tuvieron un modo de vida nómada; aquí comienza a surgir el concepto básico de familia. La alimentación consistía en la recolección de frutos y vegetales. Utilizaban cuevas como viviendas, y es por esta razón que se los conoció como cavernícolas. A modo de resumen del paleolítico, exponemos una lista con las características principales de esta subetapa de la Edad de Piedra.

Etapas del paleolítico. Dentro de esta época histórica el paleolítico se puede subdividir en tres períodos: Paleolítico inferior. Hace referencia al primer período de esta época. Se lo ubica entre 2,85 millones de años hasta hace 250.000 años A.C (antes de Cristo). Los seres humanos se refugiaban en cuevas para protegerse del frío y de los animales salvajes. Como hallazgo característico de este período se da el descubrimiento del fuego. Paleolítico medio. Entre los 250.000 A.C y el año 30.000 A.C. Hace su aparición el hombre de Neandertal que se caracteriza por ser más inteligente. Evolucionan la creación de armas para la caza. Paleolítico superior. Entre el año 30.000 A.C hasta el año 10.000 A.C. Concluye este período y comprende también los primeros momentos del período que lo sucede: el mesolítico. Nace el hombre de cromañón y con él el principio de la agricultura. Surge el concepto de sociedad primitiva y la división de roles en la familia.

Población en el Paleolítico: Durante el paleolítico inferior comienza a surgir el concepto básico de familia. Una de las características del paleolítico es que durante este período los habitantes tuvieron un estilo de vida nómada.

Alimentación en el Paleolítico: Su alimentación se basaba en la recolección de frutos y vegetales. También en la caza de determinados animales, aunque fundamentalmente eran carroñeros.

Viviendas del Paleolítico: El tipo de viviendas era básicamente la utilización de cuevas. Por esta razón a este grupo de personas se los conoció como cavernícolas. En otras ocasiones construían chozas muy precarias hechas con huesos, hojas, cañas y pieles de animales.

Armamento del Paleolítico: En el Paleolítico se fabricaron los primeros cuchillos, hachas y punta de flechas. El armamento para la caza y la pesca se basó en la utilización de piedras filosas para cortar y raspar los tejidos de los animales. Así fabricaron los primeros cuchillos, hachas y punta de flechas. Con el paso del tiempo incorporaron la madera, conchas marinas, cuernos de reno y hueso para las flechas. Al finalizar este período el armamento no sólo se fue perfeccionando, sino que también comenzaba a tener inscripciones y tallas como adornos.

Economía del Paleolítico: Basaban su economía en la caza y la recolección de frutos, de leña, maderas, etc. Hasta la aparición de los humanos homo-erectus, la principal alimentación era la carroña y la captura de presas de forma oportunista. Con la aparición del homo-heidelbergensis comienza la utilización de la inteligencia para la caza de animales. Posteriormente el homo neandertal y sapiens comenzaron a pescar.

Sociedad en el Paleolítico: Durante el Paleolítico las mujeres cuidaban de los niños y recolectaban frutos. Como ya se hizo mención más arriba, los primeros seres humanos ya comprendían el concepto de familia. Allí había división de roles y funciones dentro del clan familiar. Así los hombres salían a cazar y protegían a las mujeres y niños. Por su parte las mujeres cuidaban de los niños, recolectaban frutos y trabajaban las pieles que les servían para cubrirse.

Creencias del Paleolítico: Los primeros neandertales presentaron un concepto religioso y espiritual evolucionado respecto de sus predecesores pues tenían un comportamiento funerario complejo: enterrar a sus muertos, colocaban placas grabadas y pintadas, hacían ofrendas), mientras que el homo-heidelbergensis arrojaba a sus muertos en fosas.

¿Qué es el Neolítico? El periodo neolítico se lo conoce también como edad de piedra pulida o nueva. Comienza cuando finaliza el período mesolítico y antes de empezar la edad de bronce. Comprende desde el año 6.000 A.C hasta el año 3.000 A.C. El neolítico constituye, junto con el período del paleolítico y el mesolítico, lo que comúnmente se dio en llamar la piedra. El neolítico tiene como características principales el desarrollo de la agricultura y ganadería, alfarería, arte, danzas, rituales, la domesticación de ciertos animales, consolidación del sedentarismo y la implementación de ejércitos. .

Etapas del Neolítico: Dicho período se subdivide en 3 etapas o fases: Neolítico inicial. Se ubica entre el año 6.000 A.C hasta el 3.500 A.C. Neolítico medio. Este período es el más fructífero de los 3 y se encuentra entre el 3.000 A.C y el 2.800 A.C. Neolítico final. Se lo ubica desde el 2.800 A.C hasta el comienzo de la edad de los metales. Fue un período breve hasta el año 2.300 A.C.

Agricultura y ganadería: El cultivo de cereales, trigo, arroz y maíz fueron las primeras plantaciones de esta era. La agricultura y ganadería surgió en reemplazo de la recolección de frutos. El cultivo de cereales, trigo, arroz y maíz fueron las primeras plantaciones de esta era.

Arte neolítico: Las pinturas neolíticas tenían aspecto algo primitivo aún y de colores monocromáticos. En las pinturas neolíticas el cuerpo humano ocupa un lugar predominante, con aspecto algo primitivo aún y de colores monocromáticos.

Domesticación de animales: Durante este periodo se comienza a domesticar ciertos animales para ayudar en el trabajo diario. Así (después del perro) surge la domesticación de cabras, asno, renos, caballos y ovejas.

Asentamientos: Estas primeras viviendas se ubicaron en sitios donde la caza y la recolección era adecuada gracias a su abundancia de animales y vegetación.

Fabricación de herramientas: Con el dominio de la cerámica se confeccionaron vasijas para almacenar alimentos. Los períodos previos a esta etapa neolítica también se caracterizaron por la evolución del armamento bélico. Así, durante el neolítico la piedra comienza pulirse en vez de tallarse, pudiendo fabricar piedras de molino, azadas u hoces. Este dominio de las herramientas desembocó en la invención de técnicas como la cerámica, alfarería y fabricación de tejidos. De esta forma y con el dominio de la cerámica, se pudieron confeccionar vasijas que

Línea de FinEs 1. Bachillerato J. Manuel Estrada

servían para almacenar los alimentos. Así surge la división y especialización del trabajo.

Creencias: Durante el neolítico surgen nuevas costumbres funerarias. Aparecen las primeras tumbas de cerámica.

Expansión: Dado que el estilo de vida ya no era nómada, comenzaron a confeccionarse viviendas de adobe. También resulta imperioso la invención de un sistema de riegos para los cultivos. Esto desembocó en una acumulación de los mismos. Así fue necesaria la creación de edificios públicos que llevaban el control de los mismos.

2)- Elabora un glosario con las palabras cuyo significado desconozcas y búscalo en el diccionario.

3)- A partir de la lectura del texto, complete el cuadro comparativo.

Puedes mirar el video publicado en el siguiente enlace , <https://youtu.be/K56H9AJzEDM>, te ayudará a lograr una mejor comprensión del tema.

Variables/ Periodo	Paleolítico	Neolítico
Periodo		
Obtención de alimentos		
Economía		
Vivienda		
Armas		
Creencias		

Línea de FinEs 1. Bachillerato J. Manuel Estrada

**Bibliografía: Federico Martin Miliddi y otros. Ciencias Sociales en construcción 7/1.
Editorial Mandioca, Buenos Aires ,2013**

Consultas: cabaneseducacionambientalsj@gmail.com

Éxitos. Saludos cordiales.

Directora: M. Elena Rodriguez